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В НОМЕРЕ

Собеседник

Событие

На все воля Божия

С. 3

Более трехсот детей из трех 
благочиний Покровской 

епархии стали участниками 
Литургии, которую совершил 

епископ Фома.

Протоиерей Александр 
Писларь: «Те законы, кото-
рые даны Богом и отражены 
в Священном Писании, явля-
ются для верующих людей 
руководством к жизни».
С. 6

ВРЕМЯ ЖИТЬ 
ВЕЧНОСТЬЮ

ИСТОРИЧЕСКОЕ СОБЫТИЕ: В ДЕНЬ 30-ЛЕТИЯ 
СО ДНЯ КОНЧИНЫ АРХИЕПИСКОПА ПИМЕНА
САРАТОВСКИЕ СВЯТИТЕЛИ УПОКОЕНЫ В СВЯТО-ТРОИЦКОМ 
КАФЕДРАЛЬНОМ СОБОРЕ САРАТОВА

Всегда рядом
Святитель Николай по-своему 
дорог каждом христианину. 
О его почитании и заступниче-
стве рассказывают священни-
ки и миряне.
С. 4

Смерти вопреки
Елена Смердова несколько 
лет живет с тяжелым онко-
логическим заболеванием. 
В чем ее источник радости 
и сил?
С. 5

ДЕТИ ЗА ОБЩИМ ДЕЛОМ

Время — это дар, находящийся в нашем свободном 
распоряжении и уже безвозвратно ушедший

12+

ремя — часть вечно-
сти; ежели оторвется 
от нее — отбрасы-
вается в невыноси-
мо-отчаянную бес-
смысленность. Дух 

человеческий — часть Духа 
вечности; ежели оторвется 
от него — теряет свой вечный 
смысл и покой и отбрасывается 
в крайние мучения, где рыда-
ния и скрежет зубов. Дух вре-
мени нашего оторвался от Духа 
вечности, потому он мучится, 
рыдает и скрежещет зубами. 
Пронесите дух времени наше-
го через Дух вечности — что 
останется не покрасневшим 
от стыда, что останется от на-
шей культуры и цивилизации, 
что от науки и моды, что от де-
мократии и революции?

До Христа вечность была 
предположением, от Христа 
она становится воплощенной 
ощутимой реальностью, кото-
рую руки наши осязают, глаза 
наши рассматривают, уши наши 
слышат (см.: 1 Ин. 1, 1). В Лич-
ности Богочеловека Христа 
время достигло органического 
единства с вечностью, а тем са-
мым и своего вечного смысла. 
Поэтому Христос стал и навсег-
да остается вечным испытани-
ем для всех времен, всех богов, 
всех людей и всех вещей. Про-
веренный Им, оцененный Им, 
дух времени нашего — челове-
ческий, слишком человеческий. 
Человеком живет, человеком 
дышит, человеком похваляется 
дух времени нашего, а не Бо-
гочеловеком. В этом основа 

трагизма нашего. Человек, 
который живет духом нашего 
времени, смотрит лишь на то, 
что видимо, что временно; че-
ловек, который живет Христом, 
смотрит на то, что невидимо, 
т. е. вечно. Посему для перво-
го нынешние заботы тяжелы, 
а для другого легки.

Сейчас крайний срок изме-
нить критерии: не человек — 
мера всех вещей, а Богочело-
век; не временем надо мерить 
вечность, а время вечностью; 
не Богочеловека — человеком, 
а человека — Богочеловеком; 
не небо — землей, а землю — 
небом; не разум Божий — умом 
человеческим, а ум человече-
ский — разумом Божиим. Дух 
времени следует подчинять духу 
вечности, а не наоборот; дух че-

ловека надо подчинять духу Бо-
гочеловека, а не наоборот.

Своей жизнию Христос по-
казал, как человек органиче-
ски соединяется с вечностью, 
как решает проблему времени 
и пространства. Святые шли 
богочеловеческим путем Хрис-
товым и смогли победить дух 
мира сего: они все временное 
сделали вечным, все челове-
ческое — богочеловеческим; 
они и души, и тела, и чувства 
свои сделали бессмертными, 
нетленными, вечными. Они 
всегда жили по духу вечно-
сти, никогда по духу времени, 
и нам завещали жить Богоче-
ловеком.

Преподобный  
ИУСТИН (Попович)

В



2 Церковная жизньХРОНИКА

13 декабря в зале заседаний 
Правительства Саратовской 
области прошло заседание 
Совета по взаимодействию 
с национальными и религиоз-
ными объединениями. В со-
став президиума Совета вошли 
губернатор Роман Викторович 
Бусаргин, вице-губернатор — 
руководитель аппарата губер-
натора Саратовской области 
Игорь Иванович Пивоваров, 
митрополит Саратовский 
и Вольский Игнатий, феде-
ральный инспектор по Са-
ратовской области аппарата 
полномочного представителя 
президента РФ в ПФО Люд-
мила Николаевна Борисова 
и начальник Главного управ-
ления МВД России по Сара-
товской области — начальник 
полиции, генерал-лейтенант 

полиции Николай Николаевич 
Ситников. В заседании принял 
участие епископ Покровский 
и Новоузенский Фома.

14 декабря в Региональном 
центре поддержки одаренных 
детей состоялось награжде-
ние победителей областного 
этапа XIХ Международного 
конкурса детского творчества 
«Красота Божьего мира», ито-

ги которого были подведены 
в конце октября. В церемонии 
в числе почетных гостей при-
нял участие епископ Покров-
ский и Новоузенский Фома. 
Он прочитал приветственный 
адрес митрополита Саратов-
ского и Вольского Игнатия 
к победителям и участникам 
конкурса, а также вручил ре-
бятам награды.

12 декабря в общеобразова-
тельной школе № 1 состоялось 
мероприятие, посвященное Дню 
Конституции Российской Феде-
рации. В нем приняли участие 
жители города, представители 
депутатского корпуса, общест-
венных организаций и СМИ. 
По благословению епископа 
Фомы во встрече принял учас-
тие секретарь епархиального 

управления священник Аркадий 
Махсумов. Глава Энгельсского 
района Дмитрий Петрович Пле-
ханов отметил: «От нашей с вами 
гражданской активности и ответ-
ственности зависит успех общего 
дела — процветание России, Са-
ратовской области, Энгельсского 
района. Давайте беречь и любить 
свое Отечество, защищать и пом-
нить, что это наш общий дом, 
наша Родина», — сказал Дмитрий 
Петрович, пожелав всем жите-
лям и гостям района здоровья, 
успехов, процветания и новых 
достижений.

Архипастырь

12 декабря в храме велико-
мученика Иоанна Воина села 
Лавровка прошел региональ-
ный семинар для педагогов 
дошкольных образовательных 
учреждений «Православная 
отечественная культура: фун-
дамент духовно-нравственного 
воспитания дошкольников». 
С приветственным словом 
обратились благочинный 
Краснокутского округа Дио-
нисий Веску и глава сельской 
администрации Петр Сапуано-
вич Исангалиев. Воспитатели 
детских садов из нескольких 
районов области обменялись 
опытом работы и поделились 
идеями, как сделать знаком-
ство детей и родителей с осно-

вами веры интересным и ув-
лекательным. Заведующая 
детским садом № 81 Татьяна 
Владимировна Моисеенко, 
старший воспитатель Элла 
Михайловна Исхакова и ру-
ководитель епархиального 

отдела образования и кате-
хизации Юлия Кабдуллаевна 
Земскова поблагодарили кол-
лег за труды по приобщению 
детей и взрослых к правосла-
вию и назвали их труд фунда-
ментально значимым.

10 декабря в Свято-Тро-
ицком кафедральном соборе 
г. Саратова состоялась Божест-
венная литургия, которую со-
вершили соборно митропо-
лит Саратовский и Вольский 
Игнатий, епископ Балашов-
ский и Ртищевский Тарасий, 
епископ Шахтинский и Мил-
леровский Симон, епископ 
Покровский и Новоузенский 
Фома, епископ Балаковский 
и Николаевский Варфоломей. 
По окончании богослужения 
была совершена панихида 
по архиепископу Досифею 
(Протопопову, 1866–1942) 

и епископу Вениамину (Мило-
ву, 1897–1955) — саратовским 
архиереям ХХ века. После па-
нихиды под пение ирмосов Ве-
ликой Субботы и Великого по-
каянного канона преподобного 
Андрея Критского святители 
были обнесены вокруг Свя-
то-Троицкого кафедрального 
собора и упокоены в усыпаль-
нице, расположенной в ниж-
нем, Успенском, храме собора. 
Таким образом была восста-
новлена древняя церковная 
традиция, согласно которой 
архиереев хоронят на терри-
тории кафедральных соборов. 
В своем слове митрополит Иг-
натий отметил, что святители 
теперь всегда с нами, и каждый 
может прийти к ним в Троиц-
кий собор.

13 семей беженцев из Укра-
ины, ДНР и ЛНР при содейст-
вии благотворительного фонда 
«Александр Невский» в начале 
декабря получили гуманитар-
ную помощь от епархиального 
кризисного центра «Под По-
кровом». Эти семьи оказались 
в сложной жизненной ситуа-
ции. Часть из них проживают 
в пунктах временного разме-
щения. Продуктовые наборы 
для нуждающихся собраны 
в рамках благотворительной 
программы «Дари еду!». Сти-

ральный порошок закуплен 
за счет средств Фонда прези-
дентских грантов. Центр «Под 
Покровом» находится по ад-
ресу: г. Энгельс, пл. Свободы, 
д. 5. Телефон для справок: 
8-996-202-14-27.

Проект «Мы вместе!» — си-
стема оказания комплексной 
информационно- консульта-
тивной, социально-правовой, 
материальной, психологиче-
ской и духовной поддержки 
вынужденным переселенцам 
из ДНР, ЛНР и Украины, при-
бывшим в г. Энгельс и Саратов 
в экстренном порядке, реали-
зуется за счет средств Фонда 
Президентских грантов.

Саратовская 
митрополия

Дела Церкви

Церковь 
и общество

Образование

15 декабря в Новоузенске 
почтили память священному-
ченика Иоанна Новоузенского. 
В праздничный день Божест-
венную литургию в храме 
во имя великомученицы Ека-

терины совершил настоятель 
прихода протоиерей Алек-
сандр Милованов. «Священно-
мученик Иоанн Новоузенский 
является покровителем здеш-
них мест, так как жил, работал 
и молился на нашей земле. Он 
был расстрелян в 1937 году, 
после того как всё духовенст-
во города собралось отслужить 
обедню на престольный празд-

ник Екатерининского храма. 
Эта была последняя Литургия 
в городе вплоть до 1989 года… 
В ночь на 8 декабря 1937 года 
арестовали всех участников 
богослужения в священном 
сане, а за арестом после “суда 
тройки” последовала смертная 
казнь», — рассказал батюшка 
на своей странице в социаль-
ной сети.

Престольный 
праздник
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Радость  
соборной службы

Стихари блестят от проби-
вающегося в окна солнечного 
света, не меньше сияют глаза 
мальчишек, которые ходят 
по храму в золотых облачени-
ях начинающих церковнослу-
жителей. Повод для радости 
и даже гордости — участие 
в архиерейской Божественной 
литургии. Наш архипастырь, 
владыка Фома, совершает бо-
гослужение, ставшее ярким 
событием месяца, — «детскую» 
Литургию. Настолько масштаб-
но она проходит в соборе впер-
вые. Мальчишки и девчонки, 
а также педагоги воскресных 
школ и, конечно, священники 
из Покровского, Архангельско-
го и Ершовского благочиний 
собрались в Свято-Троицком 
кафедральном соборе Покров-
ска (Энгельса).

Храм полон народа — вос-
кресная служба, еще и в пост, 
и особо всем хочется увидеть 
вереницу юных служите-
лей — во время малого входа 
несколько свещеносцев обхо-
дят кафедру, на которой стоит 
архиерей.

«Я уже два года алтарничаю 
в храме в честь иконы Божи-
ей Матери “Феодоровская” 
в Озинках, мне очень нравится 
помогать батюшкам, молиться 
с ними. Сегодня было волни-
тельно первый раз служить 
вместе с владыкой, выходить 
в большой храм со свечой, 
но теперь я чувствую радость 
и даже восхищение», — расска-
зывает Дмитрий Трофимов.

В алтаре пономарей — от мала 
до велика, за самыми юными 
присматривают опытные ал-
тарники и клирики собора.

«Приезжие ребята чувство-
вали себя превосходно, для них 
эта служба и вся поездка — це-
лое “христианское приклю-
чение” и уникальная возмож-
ность почувствовать во всех 
смыслах соборное богослуже-
ние. Да, они немного робели, 
но сумели влиться в пышное 
богослужение и служили са-
моотверженно, было замет-
но, что соборная молитва для 
них — радость, праздник. Они 
почувствовали себя не только 
частью прихода, но частью 
епархии и Церкви в целом», — 

отмечает руководитель епар-
хиального отдела молодежного 
служения священник Димитрий 
Вразовский.

С замиранием  
сердца

Особо храм замирает на пер-
вом антифоне, «Херувимской», 
песнопениях «Единородный 
Сыне», ектениях — их исполняет 
детский хор, плотным кольцом 
в несколько рядов окружив-
ший кафедру и занимающий 
всю центральную часть собора. 
Прихожане слушают и молятся, 
затаив дыхание. Во время бого-
служения певчие клироса симво-
лизируют ангельский хор — это 
особо чувствуется, когда вместо 
профессионального и слаженно-
го певческого коллектива с аль-
тами, баритонами и басами, под 
управление регента Светланы 
Владимировны Хахалиной по-
падают детские тонкие и звон-
кие голосочки. «До слез тронули 
песнопения, которые исполняли 
ребята. Чистые души, чистые 
голоса, настоящее ангельское 
пение. Я будто и сама верну-
лась в детство, так трогательно 
звучал юный хор», — отметила 
Ольга Анатольевна Емельянен-
ко. «Мне очень понравилось 
петь в огромном детском хоре, 
а еще стоять в центре храма 
и смотреть, как проходит архи-
ерейское богослужение, столько 
всего необычного по сравнению 
с простой службой», — говорит 
Елизавета Баландина, ученица 
Покровской эстетической клас-
сической школы.

Благодарность  
Богу и людям

«Достойно есть» после Ев-
харистического канона и «Го-
сподь — просвещение мое» 
исполняют воспитанники му-
зыкально-эстетического лицея 
имени А. Г. Шнитке. Ребята под 
руководством педагога Г. А. Бо-
товой регулярно участвуют в ме-
роприятиях епархии.

«Наш коллектив уже не пер-
вый десяток лет исполняет ду-
ховную музыку; дети вырастают, 
приходят новые, но неизменно 
они с хорошим откликом разучи-
вают такие песнопения. Эта му-
зыка возвышает, обогащает ду-
ховно. Ребята рассказывают, что 
после ее исполнения им хочется 
становиться добрее. Родители 
с большим участием отнеслись 

к службе и были очень благодар-
ны за эту возможность», — рас-
сказала Гали на Александровна.

Каждая Литургия — это про-
должение Тайной Вечери со Спа-
сителем. Сегодня к Чаше со Свя-
тыми Дарами выстраивается 
очередь, сравнимая с вереницей 
причастников в Рождество или 
Пасху. Больше 300 юных Хрис-
товых учеников, а еще педагоги 
и родители.

«Храм — это место, где особо 
присутствует Бог, Он дает воз-
можность молиться, соединяться 
с Ним, получать благодать и по-
мощь, поэтому я люблю бывать 
на службе, причащаться», — рас-
сказывает Сергей Мартянов, вос-
питанник Троицкой воскресной 
школы, прикоснувшийся к служ-
бе в чтении благодарственных 
молитв по Святом Причащении.

Как дома
«Полноценное участие детей 

в богослужении, послушание 
на приходе нужны для того, 
чтобы дети, приходя в храм, 
к Богу, чувствовали себя как 

дома», — считает руководи-
тель епархиального отдела 
религиоз ного образования 
и катехизации Юлия Кабдул-
лаевна Земскова. По ее словам, 
к участию в этой службе нико-
го не принуждали, священники 
и педагоги с радостью отозва-
лись на идею и благословение 
владыки Фомы и подготови-
лись очень достойно. «Мы 
разослали всем песнопения 
для исполнения на Литургии, 
ребята из отдаленных благо-
чиний учили их дистанцион-
но, с детьми из Покровска мы 
проводили спевки здесь. Все 
большие молодцы, для первого 
раза справились отлично, пели 
молитвенно, на одном дыха-
нии», — рассказала Светлана 
Владимировна Хахалина.

Для гостей из Архангельско-
го округа (Озинский район) эта 
поездка — настоящее паломни-
чество. Клирики кафедрально-
го собора, а также выпускники 
Покровского образовательного 
центра провели для гостей экс-
курсию по храму и его террито-
рии, рассказали о местных свя-

тынях. А сам Образовательный 
центр гостеприимно распахнул 
двери для ребят и педагогов. 
Накануне службы они вместе 
читали молитвенное правило 
ко Причащению и готовились 
к долгожданной службе.

«Дети и родители в полном 
восторге от того, что нас жда-
ли, так заботливо встретили, 
столько внимания и доброго от-
ношения мы получили, вся под-
готовка просто на высшем уров-
не! Очень благодарны владыке 
за эту идею и всем организато-
рам за труд. Наших прихожан 
и школу эта поездка объедини-
ла, сплотила — мы вместе ехали, 
молились, трапезничали, ноче-
вали — как одна семья», — от-
метила Марина Александровна 
Кувшинова, директор воскрес-
ной школы «Лоза» при храме 
в честь Феодоровской иконы 
Божией Матери р. п. Озинки.

Исполнить заповедь
«Та молитва, которая се-

годня исходила из глубины 
сердец наших маленьких при-
хожан, мы надеемся, укрепит 
нас — взрослых, укрепит наше 
Отечество, нашу Церковь. Спа-
ситель в Евангелии сказал: “Пу-
стите детей приходить ко Мне 
и не препятствуйте им, ибо тако-
вых есть Царствие Божие”. Мы 
должны исполнять этот завет 
Христа. И дай Бог, чтобы дети, 
исполнявшие ныне послуша-
ния в храме, возрастали в вере 
и сохраняли чистоту молитвы 
на всю жизнь. А мы — пастыри, 
родители, бабушки и дедушки, 
крестные — должны способст-
вовать этому собственным при-
мером, молитвой и стремлением 
к Богу, — отметил владыка Фома 
в проповеди. Желаю, дабы каж-
дый день и каждое благое начи-
нание сопутствовались самым 
главным — молитвой, пусть 
посещение храма и радость об-
щения с Богом наполняет ваши 
семьи. Бог даст, подобные служ-
бы для нашей епархии станут 
доброй традицией. А мы долж-
ны приложить усилия к тому, 
чтобы храм наш наполнялся 
детским пением и молитвой».

Владыка поблагодарил всех 
причастных к организации 
службы за труды, отметив: 
«Это теснейшее молитвенное 
общение носит в себе особую 
силу единения духа, силу люб-
ви, и в таком случае нам ни-
какие другие внешние силы 
не страшны».

Всем юным участникам бого-
служения архипастырь вручил 
подарки, а в завершение была 
сделана общая фотография, ко-
торая будет напоминать ребятам 
о ярком событии и вдохновлять 
их на служение и жизнь в Церкви.

Фото Татьяны УЮТОВОЙ, 
Алексея ЛУЗГАНА

бщее дело» — именно так переводится с гре-
ческого привычное и вместе с тем вызыва-
ющее чувство особого благоговения слово 
«Литургия». Для христианина эта служба — 
главная, ведь за ней мы причащаемся Тела 

и Крови Христа. 17 декабря такое богослужение стало на-
стоящим общим делом для юных прихожан храмов Пок-
ровской епархии.

«О
Дети за общим делом

Татьяна УЮТОВА
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Коленька родился!
«Житие святителя Николая насыщено удивитель-

ными событиями. С младенческих лет до глубокой 
старости святитель старался угодить Богу и прояв-
лял истинную любовь к людям в делах милосердия. 
Множество чудес совершается по молитвам свято-
го Николая каждый день, важно лишь их замечать 
и благодарить святителя за помощь и заступничест-
во», — говорит настоятель храма во имя святителя 
Николая Чудотворца г. Ершова священник Кирилл 
Бауков.

В его семье к святителю Николаю особое отноше-
ние. Второй сын батюшки появился на свет в канун 
дня памяти святого, вечером 18 декабря. «Я пришел 
домой после всенощной и узнал, что в пять вечера 
родился сынок. Сомнений, что его назовем Нико-
лаем, конечно, не было», — вспоминает отец Кирилл 
и рассказывает, как в этом году совершал путешествие 
с Николаем Угодником.

«Летом мы всей семьей отправились в паломниче-
ство в Оптину пустынь, где нам подарили большую 
икону святителя Николая. Затем мы посетили Свято-
Троицкую Лавру и вернулись домой. Вместе с нами 
весь этот путь проехал святой и оберегал нас в дороге. 
Во время поездки возникали трудности, но, к нашему 
удивлению, они быстро разрешались».

Каждый четверг в ершовском храме служат акафист 
святителю. Кто-то просит участия святого в сложных 
обстоятельствах, кто-то благодарит его за помощь.

«Сейчас непросто заниматься строительством: 
высокие цены на стройматериалы, на работы, — рас-
сказывает батюшка. — Несмотря на это, нам удалось 
в этом году поднять стены воскресной школы. И еще 
больше радости от того, что до зимних холодов смо-
гли установить крышу. Это дорогостоящее дело, 
даже не чаяли, что осилим, средств не было сов-
сем. Это снова явная помощь покровителя нашего 
храма!».

Добрые традиции
В селе Дьяковка в Краснокутском районе в Николь-

ском храме 19 декабря, в престольный праздник, всег-
да многолюдно. Здесь хорошо помнят и чтут прошлое 
и рады тому, что местная святыня была возрождена. 
Никольская церковь, построенная в 1824 году, дей-
ствовала до 1936 года. Во время Великой Отечест-
венной войны в стенах храма обустроили казармы, 

а после войны — кинозал. В начале 90-х прошлого 
века было решено вернуть здание церкви верующим. 
Восстановление и реставрация Свято-Никольско-
го храма проходили быстрее в первое десятилетие 
нынешнего века благодаря финансированию феде-
ральных программ и ктиторам. Уже в 2011 году со-
стоялось Великое освящение храма во имя святителя 
Николая Чудотворца. Так село вновь обрело храм, 
а жители Дьяковки и окрестностей смогли продол-
жить традиции своих предков.

«День памяти святителя Николая — особен-
ный праздник. Люди собираются на богослужение 
не только из нашего села, приезжают жители села 
Салтово, которое относится к Волгоградской области. 
Своего храма у них нет, а до районного центра 25 ки-
лометров, до нас — ближе. За эти годы салтовцы уже 
стали прихожанами нашего храма, — рассказывает на-
стоятель протоиерей Димитрий Шевченко. — Сейчас 
доброй традицией стало делать подарки на праздник 
святителя Николая. Мы тоже ее придерживаемся, 
взрослые и дети готовят друг другу подарки и вру-
чают их на Рождество».

Семейная реликвия
В селе Долина Федоровского района в день пре-

стольного праздника Никольского храма тоже было 
светло и радостно. История села насчитывает уже 
более ста пятидесяти лет. Православной церкви 
здесь никогда не было, а приход образовался лишь 
десять лет назад. Сегодня долинские прихожане 
с глубокой благодарностью обращаются к Богу, 
Царице Небесной и, конечно, святителю Николаю, 
помощью и заступничеством которого удалось по-
строить храм.

«Святитель Николай недаром зовется великим 
чудотворцем, угодником Божиим. Не только сло-
вом, но и делом своим поддерживает он тех, кому 
требуется помощь. Он не проходит мимо скорбя-
щих, переживающих искушение, мимо плачущих 
и погибающих. По сей день его великое стояние 
в вере привлекает к себе многих и многих людей. 
И Господь совершает через него великие чудеса, 
и направлены они на укрепление нашей веры», — 
говорит настоятель храма в Долине протоиерей 
Евгений Клементьев.

Батюшка рассказывает, что в его семье есть ста-
ринная икона, которая передается из поколения 
в поколение.

«Вспоминаю свое детство и юность и осознаю, что 
в нашей семье всегда почитали святителя Николая. 
Когда родители пришли к вере, у нас появился образ 
Спасителя, помню, что рядом с ним была икона свя-
того. Тогда впервые я обращался к Богу и Николаю 

Угоднику со своей детской молитвой. Мы все вместе 
часто читали акафист святителю. Потом так сложи-
лось, что храм, в котором папа служил долгие годы 
священником, был в честь святителя Николая. И там 
была традиция, как и в нашем храме, читать акафист 
ежедневно.

А образ святителя — наша семейная реликвия. 
Икона XIX века передавалась по маминой линии. 
В 1957 году этим образом родственница благослови-
ла на брак моих бабушку Елену и дедушку Евгения. 
А в 80-м году этой иконой бабушка уже благословила 
на семейную жизнь мою маму с отцом. Святитель для 
нас — один из самых почитаемых святых, а сохра-
нившаяся его икона — память от наших родных. Она 
является главной ценностью нашей семьи, которая 
объединяет и оберегает нас уже не один десяток лет».

Полосу подготовила  
Людмила ПИТАЙЧУК

вятителя Николая, архиепископа Мир 
Ликийских, в православном мире почи-
тают как чудотворца, часто обращаются 
к нему за помощью в любых нуждах. Этот 
святой настолько дорог каждому христи-

анину, что, пожалуй, в каждом доме имеется его 
икона. Чем именно заслужил святитель Николай 
такое доверие и признательность? Своими исто-
риями о помощи этого угодника Божьего с нами 
поделились настоятели Свято-Никольских храмов 
Покровской епархии.

С
Всегда рядом

«Я ПРИШЕЛ ДОМОЙ ПОСЛЕ 
ВСЕНОЩНОЙ И УЗНАЛ, ЧТО 
В ПЯТЬ ВЕЧЕРА РОДИЛСЯ 
СЫНОК. СОМНЕНИЙ, ЧТО 
ЕГО НАЗОВЕМ НИКОЛАЕМ, 
КОНЕЧНО, НЕ БЫЛО», — 
ВСПОМИНАЕТ  
ОТЕЦ КИРИЛЛ.

Если описания чудес, свершившихся 
по молитве святителю Николаю, свести 
воедино, получатся увесистые тома. Здесь 
будут исцеления, помощь в бедности и спа-
сения от верной гибели. Своей историей 
о заступничестве святого делится прихо-
жанка Свято-Троицкого храма Татьяна 
Запорожец:

— Это произошло в 30-е годы прошлого столе-
тия с моей троюродной бабушкой Пелагеей. Она 
жила в Тамбовской губернии, и тогда ей было 
20 лет. В те годы репрессивная машина включила 
свои обороты, перемалывая судьбы людей. Хра-
мы беспощадно разрушали. Пелагея была глубо-
ко верующим человеком и не могла смириться 
с тем, что советская власть ведет настоящую войну 
с Православной Церковью. Когда в селе закрывали 
единственный храм, Пелагея противостояла этому. 
Вскоре ее объявили врагом народа и должны были 
арестовать. Но она успела скрыться.

Пряталась сначала у дальних родственников 
в соседнем селе, когда же поняла, что и там ее об-
наружат, ушла подальше в лес и жила там в зем-
лянке. Лишь изредка, по ночам она пробиралась 
домой: чтобы увидеть маму, погреться, взять те-
плые вещи. Однажды поздней осенью она вновь 
шла домой, как всегда осторожно. Но о ее визи-
тах уже стало известно в органах, видать, кто-то 
доложил. И как только она зашла в избу, в дверь 
сразу же постучали. Пелагея и ее мама сильно 
испугались, одновременно стали молиться свя-
тителю Николаю. Пока открывали дверь в сенях, 
Пелагея залезла на печь и замерла там. Люди 
в кожанках стали обыскивать избу. А мама, уви-
дев, что подол платья дочери свисает с печи, чуть 
от ужаса не вскрикнула. Но вовремя сдержалась 
и стала про себя произносить тропарь святителю 
Николаю «Правило веры и образ кротости…». 
«Отче Николае, помоги, спаси от ареста», — мо-
лилась в это же время и Пелагея на печи.

Чекисты долго ходили из угла в угол, обшари-
ли все углы, перевернули мебель, но так и не на-
шли девушку. Даже подол платья, свисающего 
с печи, не заметили. Ушли, пригрозив хозяйке 
дома расправой. Когда опасность миновала, Пе-
лагея слезла с печи и крепко обнялась с мамой, 
а потом женщины молитвенно поблагодарили 
заступника Божиего. Чудны дела Господни и уди-
вительны чудеса святителя Николая! Кажется, 
уже нет выхода, но по молитвам все разрешается. 
Молитесь, какие бы ни были ситуации, уповайте 
на Господа, и Он выведет из любого тупика.

Как святитель 
от ареста спас
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Смерти вопреки

Святитель исполнил 
мою просьбу

— Елена, скажите, Вы 
с детства ходили в храм?

— Нет, в детстве я в храм 
не ходила, но часто гостила 
у бабушки, которая была ве-
рующей. Помню, что бабушка 
клала земные поклоны, и мы — 
внуки — тоже вставали на ко-
лени и бились лбом об пол, 
подражая ей. Бабушка никогда 
специально ничего не расска-
зывала о Боге, она своей жиз-
нью нас учила. Молилась дома, 
часто брала меня с собой на по-
минки, где тоже все молились, 
поэтому молитву я слышала 
с детства, хотя в поселке Пи-
неровка Балашовского района, 
где прошло мое детство, храма 
тогда не было.

— Как произошло Ваше 
воцерковление?

— В 1988 году я поступила 
в Энгельсское педагогическое 
училище. Когда приезжала 
к маме в Балашов, моя близкая 
подруга Марина настойчиво 
приглашала меня в храм. Он 
был небольшой, привокзаль-
ный. С того храма началось мое 
воцерковление. Марина дава-
ла мне Псалтирь, выпихивала 
меня на середину храма и за-
ставляла читать. С трудом, едва 
разбирая буквы, я читала. А по-
том хору подпевала. Вот так все 
начиналось.

— Помните свое первое 
Причастие?

— Это тоже было в Балашове. 
Подготовиться помогала Мари-
на. Вместе с ней читали «Прави-
ло ко Святому Причащению». 
Если я неправильно произноси-
ла слова, она меня поправляла, 
я заново перечитывала. Очень 
тяжело было, я думала, это ни-
когда не кончится. Почти всю 
ночь читали, но справились, 
а утром я причастилась.

— Как правило, на заре 
своего воцерковления 
люди начинают ездить 

в паломнические поезд-
ки. Вы тоже посещали 
святые места?

— Да. Первая поездка была 
в Дивеево, на праздник препо-
добного Серафима Саровского. 
Там я исповедовалась, прича-
стилась. А вторая — в Оптину, 
где мне посчастливилось встре-
тить схиархимандрита Илию 
(Ноздрина) и поговорить с ним. 
Я долго не выходила замуж, 
молилась, просила у Бога мужа 
и ребенка. Позже узнала про 
многодневный крестный ход, 
который идет из Кирова к ме-
сту явления иконы святителя 
Николая Чудотворца. Отпро-
сившись с работы, поехала в Ки-
ров. В первый же день пути я так 
заболела, что хотела вернуться, 
но все же осталась и преодоле-
ла весь путь. Как прошла, сама 
не знаю, не иначе, как святой 
Николай Чудотворец помог.

В храме, на месте явления 
иконы, было столько народа, 
что я чуть ли не в воздухе ви-
села, зажатая богомольцами 
со всех сторон. Так было душно, 
так хотелось пить, что я думала 
только об одном: «Водички бы 
мне, водички!». И какая же 
радость у меня была, когда 
мне после Причастия вместо 
запивки дали целый стакан 
воды! Я это посчитала чудом. 
Домой вернулась совершенно 
здоровой. А через четыре года, 
в 37 лет, встретила своего буду-
щего мужа. Я всегда знала, что 
нужно подождать, потерпеть, 
и Бог все даст в свое время.

Сергей был далек от Церкви, 
но, узнав, что я верующая, сразу 
начал регулярно ходить вместе 
со мной в храм на службы. Ока-
залось, что он родился 22 мая, 
на праздник Николая Чудо-
творца, я поняла, что святитель 
исполнил мою просьбу. Спустя 
два месяца после знакомства 
мы с Сергеем поженились.

Надо было жить
— Я помню, как увидела 
Вас в храме. Красивая 
женщина рядом с интел-
лигентным мужчиной 
и с кудрявой девочкой 
на руках. Вы просто све-

тились счастьем. Все так 
и было?

— Мы были счастливы, но Го-
сподь готовил нас к будущим ис-
пытаниям. Первая беременность 
окончилась трагично, я потеряла 
ребенка. Именно тогда, в боль-
ничной палате, я вдруг почув-
ствовала, что надо мной Кто-то 
есть. В тот момент я отчетливо 
поняла, что это Бог, и Он рядом 
со мной, здесь, сейчас, и от этого 
мне стало хорошо!

Вскоре я забеременела сно-
ва, беременность была такой 
тяжелой, что врачи настаивали 
на аборте, слишком высок был 
риск моей смерти. Как же я ры-
дала! Но старенькая женщина-
профессор, приглашенная из Са-
ратова на врачебный консилиум, 
решительно сказала: «Беремен-
ность будем сохранять». Все 
девять месяцев я пролежала 
в больнице, понимая опасность 
своего положения, и постоянно 
молилась. В положенный срок 
мне сделали кесарево сечение. 
Так родилась наша Анечка — вы-
моленное кудрявое чудо. Через 
40 дней мы крестили малышку, 
а духовником нашей семьи стал 
отец Виктор Тихонов.

Сережа был учителем музыки 
в школе, играл на аккордеоне, 
подрабатывал на свадьбах, 
но денег все равно не хватало, 
нужно было платить кредит 
за квартиру, а я не работала, 
сидела с дочкой. Чтобы обес-
печить семью, Сережа пошел 
работать токарем.

— Я помню, что Ане 
было шесть лет, когда 
произошла трагедия, 
разделившая вашу 
жизнь на «до» и «после». 
Как Вы смогли все это 
пережить?

— У меня стала часто бо-
леть голова, пошла обследо-
ваться. МРТ показала опухоль 
головного мозга. Нужна была 
срочная операция. О рисках 
нас предупредили. Тогда Сер-
гей сказал: «За Аню не вол-
нуйся, если что, я ее выращу». 
А на следующий день он погиб 
на работе…

Узнав о несчастье, отец Вик-
тор сразу приехал к нам. Я би-
лась в истерике, кричала только 
одно: «Почему? Почему? По-
чему?» — и не могла остано-
виться. Батюшка обнял меня 
и на все мои: «Почему?» — от-
вечал только одно: «Не знаю». 
И этот честный ответ привел 
меня в чувство.

А потом с Сережиной работы 
принесли деньги на операцию, 
сказали, что это была его по-
следняя просьба…

Я лежала в больнице, при-
ходила в себя после операции, 
радовалась, что не ослепла, 
не парализована, как часто 
случается в подобных случа-
ях. А вечером врач сказал, что 
гистология показала четвер-
тую стадию глиобластомы — 
самой агрессивной злокаче-
ственной опухоли, с которой 
живут не более 12 месяцев, 

и предложил мне прочитать 
книгу Давида Шрейбера «Ан-
тирак». Захлебываясь слеза-
ми, я прочитала ее в интернете 
за одну ночь и решила бороть-
ся до конца. Я поняла, что 
надеять ся могу только на Бога. 
У меня на руках была шести-
летняя дочь и больная мама, 
которых мне не на кого было 
оставить. Надо было жить.

Живу только Богом
— Не было ли у Вас 
мысли, что Бог послал 
непосильное испытание? 
Не ослабела ли Ваша 
вера?

— Нет. Бог послал мне ис-
пытание, но Он и укрепил мою 
веру, просто взял меня на руки 
и понес. Выйдя из больницы, 
я пошла в храм, рассказала 
о своем диагнозе отцу Викто-
ру, он благословил меня мо-
литься святителю Луке Крым-
скому и причащаться каждое 
воскресенье. И с тех пор я так 
живу. Живу уже семь с полови-
ной лет, что само по себе чудо. 
Живу только Богом. Я прошу 
Господа, чтобы дал мне дожить 
до того дня, когда Аня закон-
чит школу, чтобы я была за нее 
спокойна. Верю, что Он слышит 
меня.

За эти годы я перенесла пять 
операций, мне удалили заты-
лочную кость, мозг в том месте 
прикрыт только тонкой кожей, 
шов гноится уже два года, кур-
сы химиотерапии стали неотъ-
емлемой частью моей жизни, 
порой кажется, что это невоз-
можно вынести, но я живу. 
Сейчас редко бываю в Троиц-
ком храме, хожу в Воскресен-
скую церковь, которая рядом 
с домом. И, если не считать 
постоянных химий, обследова-
ний да горсти таблеток каждый 
день, я живу обычной жизнью: 
общаюсь с друзьями, хожу 
на дни рождения крестников, 
сочиняю поздравительные сти-
хи по просьбам знакомых, по-
могаю другим онкобольным. 
Стараюсь донести до людей са-
мую главную мысль, что лечит 
Бог, что только Он может дать 
человеку исцеление. Верю, что 
и меня Он может полностью 
исцелить, если я исправлюсь, 
преодолею грехи, которые 
в себе вижу. Пишу в форумах, 
где общаются люди с онколо-
гией, что искать помощи надо 
прежде всего у Бога, идти 
к Нему, менять свою жизнь, 
но, к сожалению, меня почти 
никто не слышит. И даже то, 
что я живу столько лет с опу-
холью, убившей Жанну Фри-
ске, Дмитрия Хворостовского, 
Михаила Задорнова, которых 
пытались спасти в лучших кли-
никах мира, никого не убежда-
ет в том, что без обращения 
к Богу все напрасно…

лядя на людей, не перестаю удивляться, насколь-
ко все мы разные. Один падает в обморок от по-
реза пальца, а другой радуется каждому дню, 
даже если он наполнен болью, живет полной жиз-
нью, невзирая на неизлечимую болезнь, да еще 

помогает другим не опустить руки. В чем источник этой 
радости, несгибаемого жизнелюбия и силы духа я поста-
ралась понять, беседуя с многолетней прихожанкой Свято- 
Троицкого кафедрального собора Еленой Викторовной 
СМЕРДОВОЙ — энергичной, улыбающейся женщиной, 
которая несколько лет назад практически одновременно 
потеряла мужа, оставшись вдовой с шестилетней дочерью 
на руках, и узнала свой страшный диагноз.

Г

Елена КАПЛУН
УЗНАВ О НЕСЧАСТЬЕ, ОТЕЦ 
ВИКТОР СРАЗУ ПРИЕХАЛ К НАМ. 
Я БИЛАСЬ В ИСТЕРИКЕ, КРИЧАЛА 
ТОЛЬКО ОДНО: «ПОЧЕМУ? 
ПОЧЕМУ? ПОЧЕМУ?» — 
И НЕ МОГЛА ОСТАНОВИТЬСЯ. 
БАТЮШКА ОБНЯЛ МЕНЯ 
И НА ВСЕ МОИ: «ПОЧЕМУ?» — 
ОТВЕЧАЛ ТОЛЬКО ОДНО:  
«НЕ ЗНАЮ». И ЭТОТ ЧЕСТНЫЙ 
ОТВЕТ ПРИВЕЛ МЕНЯ В ЧУВСТВО.
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На все воля Божия

Свобода воли —  
как распоряжаться?

— Отец Александр, дей-
ствительно ли все в на-
шей жизни совершается 
по воле Божией, и если 
это так, тогда в чем про-
является свобода челове-
ка? Есть ли у него выбор? 
Или народная поговорка 
не права?

— Если эти слова принад-
лежат верующему человеку, 
они имеют очень правильный 
и глубокий смысл и означают, 
что человек готов принять все, 
что Господь пошлет ему для 
его спасения. Такое убеждение 
основано на вере в то, что Бог 
милостив и каждому своему со-
зданию желает благ и спасения. 
Но выражение «на все воля Бо-
жия» не означает, что все, про-
исходящее в мире, совершается 
по Его воле. Господь сотворил 
человека и наделил его свобо-
дой, и проявление этой свободы 
может не соответствовать выс-
шему Божьему замыслу. В мире 
действует воля Божественная, 
воля человеческая и воля мира 
ангелов, которые тоже наделе-
ны свободой. И не всегда это 
сочетание соответствует выс-
шему, самому благому, самому 
гармоничному плану, который 
принято называть Промыслом 
Божиим.

— Церковь говорит, что 
воля Божия заключена 
в заповедях Господа, 
но разве в каждом кон-
кретном случае можно 
определить, в чем состо-
ит Его воля?

— Те законы, которые даны 
Богом и отражены в Священном 
Писании и Священном Преда-
нии, начиная с десяти ветхо-
заветных заповедей, данных 
Богом на Синае, являются для 
верующих людей руководством 
к жизни. Но жизнь настолько 
сложна и разнообразна, что все 
ее события, конечно, невозмож-
но уложить в эти рамки. Чело-
век должен руководствоваться 
всем опытом Церкви, трудами 
святых отцов, подвижников 
благочестия. Что говорит нам 
этот опыт? Как человеку по-
знать волю Бога в своей жизни, 
в конкретных поступках, иногда 
очень непростых выборах? Са-
мое главное — надо стараться 

следовать законам духовно- 
нравственной жизни. Если 
написано «не кради», то есть 
не присваивай чужого, значит, 
человек должен бороться даже 
с мыслью, которая может при-
вести его к такому поступку. Это 
самый простой пример, бывают 
и более сложные ситуации.

— Как же быть в таких 
случаях?

— Есть несколько уровней, 
когда верующий человек, под-
нимаясь по ступеням духовной 
лестницы, может понять, на-
сколько его поступки будут со-
действовать его же благу. Же-
лание человека познать волю 
Бога в каких-то конкретных 
случаях — это значит познать 
собственное благо. Мы являемся 
плодом творческих усилий Твор-
ца, и никто так хорошо не знает 
нашу природу, как Тот, Кто нас 
создал. А поскольку Бог благ, 
то Он и создал человека для до-
стижения высшей степени блага. 
В нашей земной жизни мы назы-
ваем это счастьем, а в отношении 
жизни вечной — это достижение 
полноты бытия и радости с Бо-
гом. К этому призван человек, 
и Бог, зная нашу природу, знает, 
как нам достичь этой полноты. 
Для этого Он наделил нас разу-
мом, способностью к творчеству, 
свободой, они даны человеку, 
чтобы он соответствовал обра-
зу Божьему.

— Отклоняясь от воли 
Божией, мы делаем себя 
несчастными?

— Отклонение человека 
от Его замысла означает ис-
пользование данной нам при-
роды не по назначению. Это все 
равно, что телефоном начать за-
бивать гвозди. Гвозди вы, мо-
жет, и забьете, но что останется 
от смартфона? Уходя от своей 
природы, человек никогда 
не достигнет счастья, но мо-
жет разрушить себя и духовно, 
и физически. И чтобы вернуться 
на истинный путь, потребуется 
много усилий и труда. Вспомни-
те евангельскую притчу о блуд-
ном сыне, который покинул 
отеческий дом и чуть не погиб 
от голода. Это как раз пример 
того, как человек распоряжа-
ется своей жизнью не по на-
значению, бездарно ее тратит. 
Из этого логически следует 
вывод, что познание воли Бога 

является для человека высшим 
благом. Этот принцип отражен 
в самой главной молитве «Отче 
наш», которую Господь дал нам. 
И утром, и вечером мы обраща-
емся к Господу со словами: «Да 
будет воля Твоя, яко на Небеси, 
и на земли». Человеку необхо-
димо, чтобы воля Бога, единст-
венно благая, была им понята 
и осуществилась в его жизни.

Приблизиться к Богу 
молитвой

— Как же ее узнать? Есть 
ведь разные способы 
познания воли Божией. 
Один из них — это жре-
бий. Он не раз описан 
в Библии. Можем ли мы 
им пользоваться?

— Такой способ действитель-
но есть. Верующий человек, по-
молившись, раскрывает Еванге-
лие или Псалтирь, и те строки, 
на которые упадет его взор, мо-
гут быть неким ответом на его 
вопрос, руководством к дейст-
вию. Но не стоит часто поль-
зоваться таким способом. Он 
больше приемлем для ушедше-
го в затвор духовного человека, 
который не общается с миром 
и способен видеть и понимать 
глубокие смыслы священных 
текстов. Простой монах руко-
водствуется волей своего ду-
ховного отца, а мирянину надо 
внимательно смотреть на обсто-
ятельства своей жизни.

— Это как?
— Допустим, человек стре-

мится к какой-то цели, но ни-
чего у него не получается. Это 
не значит, что он должен от-
ступить и сказать себе, что нет 
на это воли Божией. Возможно, 
это и так, а возможно, от него 
требуются больши/е усилия. Че-
ловек оказывается на развил-
ке, он не понимает, есть воля 
Божия или нет, продолжать 
добиваться своей цели или 
остановиться. Духовно опыт-
ные люди говорят, что в таких 

случаях надо сделать паузу, при-
близиться к Богу и только тогда 
принимать решение. К Богу мы 
приближаемся через молитву. 
Следует подготовиться к таин-
ству Покаяния и Причастия. 
Причастивших Святых Хрис-
товых Таин и находясь в этом 
благодатном состоянии, чело-
век сможет принять правильное 
решение. Можно обратиться 
к своему приходскому священ-
нику, он и поставлен для того, 
чтобы духовно руководить сво-
ей паствой.

— И можно безоговороч-
но ему доверять?

— Ни в коем случае! Это пре-
рогатива монашествующих. 
Но совет священника может 
быть важен и полезен как че-
ловека, знающего вас и обстоя-
тельства вашей жизни. И не сто-
ит искать прозорливых старцев, 
этим даром обладают единицы, 
и они скрыты Богом для их же 
спасения. Надо еще умудриться 
найти такого старца. Даже если 
вы найдете духовного настав-
ника где-то в монастыре, к нему 
нужно постоянно ездить, быть 
у него на глазах. Думаю, мало 
кто может вести такой образ 
жизни.

— Скажите, отец Алек-
сандр, что делать, если 
понимаешь волю Божию, 
но не готов ей подчинить-
ся? Человек находится 
в плену своих страстей.

— Тогда нужно быть готовым 
к тому, что Господь будет спа-
сать тебя другим способом. Он 
пошлет скорби, и верующий че-
ловек должен будет их принять 
как врачевание, как хирургиче-
ское воздействие.

Господь никого 
не оставляет

— Тысячи людей, дале-
ких от Церкви, живут 
по своей воле, опира-
ясь на свой жизненный 

опыт или опыт других 
людей. Вмешивается ли 
Господь в жизнь этих 
людей?

— Господь никогда никого 
не оставляет. Но Он не может 
против нашей воли вести нас 
к спасению, так — насильст-
венно — действует только враг 
человека, он порабощает нас 
пороками, страстями, насиль-
но тащит нас туда, куда мы 
не хотим идти. Как сказал апо-
стол Павел: «Не то делаю, что 
люблю, а то, что ненавижу». 
Но пока длится наша земная 
жизнь, продолжается и долго-
терпение Божия. Через голос 
совести, через жизненные об-
стоятельства Господь любого 
человека ведет к спасению. 
Сейчас на войне наши солдаты 
и офицеры не просто совершают 
воинские героические подвиги, 
это подвиги духовного поряд-
ка. В обычной мирной жизни 
в них способность к этому ни-
как не проявлялась. Но на войне 
многие меняются. Один человек 
сказал верные слова: «Хотя вой-
на спасает не всех, но есть такие 
люди, которые без войны спас-
тись не могут». И наши воины 
совершают подвиг, о котором 
Христос сказал: Нет больше 
той любви, как если кто поло-
жит душу свою за друзей своих 
(Ин. 15, 13).

Мне кажется, это самый яркий 
пример и точный ответ на ваш 
вопрос, как спастись людям, 
далеким от Церкви. Война — 
это апофеоз зла, но бывает, что 
через это страшное испытание 
человек приходит к вере, к по-
каянию, к спасению. Сам Спа-
ситель явил нам в Себе полное 
согласие воли человеческой 
с волей Отца Небесного. И мы 
должны подражать Господу, 
по крайней мере, стремиться 
к этому. В этом подражании 
и заключается основа нашей 
христианской жизни.

Беседовала  
Ольга СТРЕЛКОВА

а все воля Божия», — часто говорим мы, 
но знаем ли по-настоящему, что такое воля 
Бога? Действительно ли все, что с нами про-
исходит, — Его воля и как узнать ее? Что де-
лать, если волю Бога понимаешь, но не готов 

подчиниться ей? Разобраться в этой важной для каждого 
христианина теме мы попросили председателя епархи-
альной канонической комиссии протоиерея Александра 
ПИСЛАРЯ.

«Н ЖЕЛАНИЕ ЧЕЛОВЕКА ПОЗНАТЬ 
ВОЛЮ БОГА В КАКИХ-ТО 
КОНКРЕТНЫХ СЛУЧАЯХ —  
ЭТО ЗНАЧИТ ПОЗНАТЬ 
СОБСТВЕННОЕ БЛАГО.  
МЫ ЯВЛЯЕМСЯ ПЛОДОМ 
ТВОРЧЕСКИХ УСИЛИЙ ТВОРЦА, 
И НИКТО ТАК ХОРОШО НЕ ЗНАЕТ 
НАШУ ПРИРОДУ, КАК ТОТ,  
КТО НАС СОЗДАЛ. А ПОСКОЛЬКУ 
БОГ БЛАГ, ТО ОН И СОЗДАЛ 
ЧЕЛОВЕКА ДЛЯ ДОСТИЖЕНИЯ 
ВЫСШЕЙ СТЕПЕНИ БЛАГА.
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Повелитель дождя
Остров Кипр славится уникальным 

климатом. В основном он благоприятен 
для сельского хозяйства, но порой слу-
чаются и долгие засушливые периоды, 
из-за которых гибнет урожай. Сейчас, 
когда налажена международная тор-
говля, подобные погодные катаклизмы 
не угрожают жителям острова голодом, 
продовольствие можно завезти с мате-
рика, а вот в старину долгий период без 
дождей становился тяжелейшим испы-
танием для киприотов. Такое несчастье 
случилось и в те годы, когда епископом 
на острове служил святитель Спиридон 
Тримифунтский. Островитяне с каждым 
днем все сильнее ощущали последствия 
засухи, число голодных смертей стреми-
тельно росло. Видя, как страдает народ, 
святой решил обратиться к Богу с мо-
литвой и испросить для земляков дождя. 
Епископ вышел за пределы поселения 
и обратился к Создателю:

— Господи, как когда-то Ты услы-
шал Илью, который повелел облакам 
собраться воедино, так услышь и меня 
сейчас. Пошли на землю дождь. Ты ведь 
видишь, как мучаются люди…

Спустя несколько минут с моря подул 
сильный ветер, который погнал к суше 
огромные темные тучи. Еще несколько 
мгновений — и на остров обрушился жи-
вительный ливень, питая изможденную 
зноем почву. Дождь шел несколько дней 
подряд, пока святитель, видя, что влаги уже 
достаточно, не повелел ему прекратиться.

Как найти золото?  
Спросите у Ирины

Сколько у святителя Спиридона было 
духовных чад, неизвестно, но предания 
донесли до нас имя одной из его духов-
ных дочерей — Ирины.

Воспитанная своим отцом в вере 
и благочестии, девушка решила полно-
стью посвятить себя Богу. Она не стала 
выходить замуж, смыслом жизни для 
нее стало служение людям. Работы 
хватало: голодных накормить, сшить 
одежду нищим, с больными посидеть, 
горюющих утешить. А по ночам, когда 
выдавалась свободная минутка, Ирина 
молилась или читала Священное Пи-
сание. Но однажды селение облетела 
скорбная весть — девушка умерла. Все 
островитяне оплакивали Ирину, но для 
одной из жительниц ее смерть стала на-
стоящим ударом.

Дело в том, что одной из обязаннос-
тей Ирины было сохранение личных 
ценных вещей тех христиан, которые 
отправлялись в путешествие. В день 
смерти девушки выяснилось, что она 
не успела внести в списки какой-то золо-
той предмет, который ей дала на хране-
ние та горожанка. Он был единственной 
ценностью женщины, и та, узнав о смер-
ти Ирины, решила его забрать. Но так 
как вещь нигде не числилась, найти ее 
было невозможно. Хозяйка впала в уны-
ние. Однако святитель Спиридон, видя 
печаль женщины, помог ей. Помолив-
шись, он подошел к постели усопшей 
и сказал:

— Ирина, родная, скажи, где ты по-
ложила вещь, о которой так печалится 
эта женщина?

Девушка открыла глаза, посмотрела 
на своего отца осмысленным взором 
и отчетливо произнесла:

— Я спрятала украшения у нас 
дома, — и, рассказав, где искать пропа-
жу, она снова закрыла глаза и испустила 
дух…

Неожиданный перерасчет
Я «познакомилась» со святителем Спи-

ридоном десять лет назад. До Святого 
Причастия оставалось около получаса, 
когда я обнаружила пропажу: из сумки 
вытащили кошелек, в котором лежали 
общественные деньги, собранные на по-
дарки и выпускной вечер в классе стар-
шего сына. Сумма для меня была очень 
значительная. Внутри поднимался ропот, 
и надо было успокоиться перед тем, как 
подойти к Чаше. Вдруг неожиданно для 
себя я стала горячо молиться святите-
лю Спиридону. И на душе наступил мир. 
Милостью Божией спокойно и радостно 
причастилась, а спустя некоторое вре-
мя мне сделали перерасчет заработной 
платы за несколько лет, и доплаченная 
сумма оказалась равноценна пропавшей…

Домик за городом
Я узнала о святителе Спиридоне Три-

мифунтском, когда в Киев привезли его 
десницу. Это было в 2009 году. Всей 
семьей мы ходили в Киево-Печерскую 
лавру поклониться и приложиться к его 
святым мощам. Мне всегда хотелось 
иметь домик за городом. И я попросила 
святителя, если это возможно, помочь 
в строительстве. На тот момент не было 
необходимых финансовых накоплений. 
Но на следующий год мужу предложили 
выгодную работу по контракту на пол-
тора года. И на заработанные им деньги 
мы смогли начать строительство. Перед 
закладкой дома я попросила священни-
ка прямо на участке отслужить моле-
бен и помолиться святому Спиридону. 
И хотя еще строительство не закончено 
и работ предстоит еще очень много, на-
чало, благодаря молитвам святого Спи-
ридона, положено. Более того, батюшка, 
которого мы приглашали помолиться 
о начале строительства, стал духовно 
окормлять нашу семью. Стараюсь по-
чаще исповедоваться именно у него. 
Сейчас, приезжая на стройку, первым 
делом читаю тропарь святителю и мо-

литву ему. А еще к моей радости прямо 
возле моей работы открылся храм, где 
есть мощи святых Николая и Спиридона 
и где этим святым регулярно служится 
молебен. Слава Господу Иисусу Христу! 
Благодарю за помощь и молитвы святи-
теля Спиридона!

Полосу подготовила  
Ксения АЛЕКСЕЕВА

ЖИЗНЬ, ПОСВЯЩЕННАЯ БОГУ

Скорый помощник календарь
21 декабря — преподобного 
Кирилла Челмогорского. Апостолов 
от 70-ти Сосфена, Аполлоса, Кифы, 
Тихика, Епафродита, Кесаря 
и Онисифора.
22 декабря — Зачатие 
праведной Анною Пресвятой 
Богородицы. Пророчицы Анны, 
матери пророка Самуила.
23 декабря — мучеников Мины, 
Ермогена и Евграфа. Святителя 
Иоасафа, епископа Белгородского. 
Мученика Гемелла Пафлагонянина. 
Преподобного Фомы. Блаженного 
Иоанна и родителей его Стефана 
и Ангелины, правителей Сербских.
24 декабря — Неделя 29-я 
по Пятидесятнице, святых 
праотец. Преподобного Даниила 
Столпника. Преподобного Никона 
Сухого, Печерского, в Ближних 
пещерах.
25 декабря — святителя 
Спиридона, епископа 
Тримифунтского, чудотворца. 
Преподобного Ферапонта 
Монзенского.
26 декабря — мучеников 
Евстратия, Авксентия, Евгения, 
Мардария и Ореста. Мученика 
Лукии. Преподобного Аркадия 
Новоторжского.
27 декабря — мучеников Фирса, 
Левкия и Каллиника. Мучеников 
Филимона, Аполлония, Ариана 
и Феотиха.
28 декабря — священомученика 
Елевферия, матери его мученицы 
Анфии и мученика Корива епарха. 
Преподобного Павла Латрийского. 
Святителя Стефана исповедника, 
архиепископа Сурожского. Собор 
Крымских святых.
29 декабря — пророка Аггея. 
Преподобной Софии Суздальской. 
Мученика Марина. Блаженной 
царицы Феофании.
30 декабря — пророка Даниила 
и трех отроков: Анании, Азарии 
и Мисаила. Преподобного Даниила 
исповедника, в схиме Стефана.
31 декабря — Неделя 30-я 
по Пятидесятнице, перед 
Рождеством Христовым, святых отец.
1 января — мучеников 
Севастиана и дружины его: 
Никострата казнохранителя, жены 
его Зои, Кастория, Транквиллина 
пресвитера и сынов его Маркеллина 
и Марка, диаконов, Клавдия, 
начальника над тюрьмами, сына 
его Симфориана, брата Викторина, 
Тивуртия и Кастула.
2 января — Предпразднство 
Рождества Христова. 
Священномученика Игнатия 
Богоносца. Святителя Антония, 
архиепископа Воронежского. 
Праведного Иоанна 
Кронштадтского.
3 января — мученицы Иулиании 
и с нею 500 мужей и 130-ти жен, 
в Никомидии пострадавших. 
Святителя Петра, митрополита 
Киевского, Московского и всея Руси, 
чудотворца.

вятитель Спиридон Три-
мифунтский — скорый по-
мощник для всех, кто обра-
щается к нему с просьбами. 
Причем для него нет боль-

ших или малых нужд. Святой одина-
ково отзывчив и на мольбы целых 
народов, и на просьбы одного ма-
ленького человека. Мы подготовили 
подборку рассказов о чудесах свято-
го, которые происходили не только 
при жизни праведника, но случаются 
по молитвам ему и в наши дни.

Вот ты получил то, о чем про-
сил, но и тебе необходимо ока-
зывать милость всем, просящим 
о спасении. Ты постучался, и от-
ворилась  тебе небесная милость. 
Поэтому сам не затворяйся, ког-
да к тебе стучатся нуждающие-
ся. Подавай всем пищу и одежду 
и ведай, что ты человек — тогда 
будешь счастлив.

* * *
Больше, о чадо, не держи в сво-

ем уме ужасной страсти к пустым 
имениям, которые не могут по-
следовать за тобой в будущем, 
но которые временны. Стань луч-
ше любителем тех, которые отой-
дут из этой жизни в другую вместе 
с нами и которые вечны.

* * *
Что ты почитаешь преходящее 

как остающееся и удивляешься 
ничтожному, когда надо скорее 
искать невещественного и вечно-
го и любить одну лишь нетленную 
и небесную славу?

Святитель  
Спиридон Тримифунтский

С

Мощи святителя Спиридона Тримифунтского, о. Корфу
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Родителями Пречистой Девы были святые 
Иоаким и Анна. Согласно древним пророче-
ствам, Иисус Христос должен был родиться 
из рода царя Давида. К этому роду и принадле-
жал Иоаким. Очень долго у супругов не было 
детей, из-за чего они сильно печалились, ведь 
по иудейским обычаям бездетность считалась 
карой Божией, и таких людей соотечественни-
ки подозревали в тяжких грехах. Поэтому, даже 
когда Иоаким и Анна были уже совсем старень-
кие, они не переставали молить Бога, чтобы Он 
даровал им дитя, чтобы смыть пятно позора. 
Но время шло, а просьба супругов не исполня-
лась — по особому Промыслу Божьему. Однако 
законники об этом не знали и считали, что раз 
у Иоакима нет детей, значит, он не угоден Богу. 
Однажды на одном из праздников, когда народ 
приносил дары Богу, к жерт веннику пришел 

и праведный Иоаким. Однако первосвящен-
ник отказался взять у него дары. Опозоренный, 
отвергнутый своим народом, Иоаким в слезах 
ушел в пустыню на сорок дней, где постился 
и молился. Дома молилась и Анна, потому что 
считала себя виноватой во всем случившемся. 

Она слезно просила Бога о ребенке, когда вдруг 
увидела в ветвях лаврового дерева гнездышко 
с птенцами, и тогда женщина дала обещание, 
что родившееся дитя отдаст на служение Госпо-
ду. Как только святая Анна произнесла слова 
обета, ей явился Ангел и возвестил об испол-
нении ее молитвы. Вестник открыл, что у Анны 
родится дочь Мария, через Которую Бог благо-
словит все народы мира. Обрадовавшись, святая 
Анна поспешила в храм, чтобы возблагодарить 
Бога. С той же вестью Ангел явился в пустыне 
и святому Иоаки му и повелел ему возвращать-
ся в Иерусалим. Вскоре праведная Анна зачала 
и через положенное время родила Пресвятую 
Деву Марию.

Интересно, что в Священном Писании есть 
и другая похожая история рождения ребенка 
у святых супругов. Вспомним пророка Захарию 
и жену его Елисавету. Ведь и у них до глубокой 
старости не было детей, и они много молились 
Богу, прося Его о милости. За большое терпе-
ние и горячую веру Господь даровал им сына 
Иоанна — Предтечу Господня. Вот какие чудеса 
может творить Бог, если человек доверяет Ему. 
Будем и мы терпеливо ждать чудесной рождест-
венской ночи, когда родится наш Спаситель.

Полосу подготовила Диана БАКЛАНОВА

Важная тема

Сила родительской  
молитвы

период Рождественского по-
ста Церковь празднует несколько 
важных событий, каждое из кото-
рых — чудо. Например, 22 декаб-

ря вспоминается зачатие праведной Анной 
Пресвятой Богородицы.

В

В Ветхом Завете есть не-
мало пророчеств о Рож-
дении Иисуса Христа. 
Попробуй угадать имена 
некоторых пророков.

Викторина


